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临近年末，周迓昕忙得不可开交，周
一街区项目开街筹备会，周二和团队研
讨工业遗产文旅策划案，周三直播讲述
城市有机更新方法论⋯⋯“我们得抓紧
时间，赶上这波岁末年初旅游季。”他说，
团队正在打造的宜昌二马路历史文化街
区，准备明年春节期间“上新”。湖南株
洲的清水塘工业遗址公园等，经过团队
一手打造，不久后也将全新亮相。

提及周迓昕的名字，可能大众并不
熟悉。但讲起他打造的文旅项目，不少
人会恍然大悟。曾经老旧废弃的重庆二
厂，如今是当地旅游必打卡之地；“出圈”
的重庆山城巷，翻新爆火前只是名不见
经传的居民楼；河南安阳殷墟考古文旅
小镇，让考古融入休闲生活，千年文化

“活起来”⋯⋯
一副黑框眼镜，一身精致穿搭，周迓

昕讲起城市更新的故事，眉飞色舞、满腔
激情。周迓昕是瑞安人，此前一直在重
庆、河南等地忙碌，今年因为苍南县打造

“民艺之都”的文旅项目契机，开始多次
回到温州老家。

“打造网红文旅地，唤醒城市有机更
新，老街区也有新活法。”他分享说。

为苍南民艺发展组
“智囊团”

作为专业的文旅营销策划人，今年，
周迓昕受邀参加海南国际文创周，和浙
江自然造物文化创意公司创始人张书雁
有了深入接触，两人一聊才发现，都是温
州人。张书雁擅长将非遗作品再造，包
装成礼物、玩具等，周迓昕擅于将闲置场
地打造成新消费场景。两个人“一拍即
合”，开始呼朋唤友前往苍南。

“家乡有独特的文旅IP。”周迓昕说，
今年4月他第一次到苍南品尝当地非遗
小吃，打卡炎亭小镇海景，被当地朴素民
风吸引。他当即草拟了一份策划书。“文
旅项目开发，要盘活存量资产。”周迓昕
抛出了这个观点，他告诉记者，实际上每
个城市或乡村在发展过程中都累积了大

量的旅游资源，比如景区、度假区、旅游
村等，还有一些闲置厂房、闲置场馆等也
具有再利用再开发的潜能，盘活旅游资
源，需要挖掘地方文化底蕴，分析市场价
值，真正将游客引过来、留下来。

在苍南调研期间，他发现温州乃至
浙江的乡村，有着丰富的文化内涵，比如
苍南有1000多名民间艺人，非遗小吃包
括炎亭鱼饼、矾山肉燕等，都有很高的群
众接受度。“文化是一个城市旅游发展的
底座，说明这里有故事。”周迓昕觉得，苍
南发展“民艺之都”、打造民艺公园，只需
添一把“柴火”。

之后，周迓昕频繁来到苍南，和当地
政府以及一帮文旅大咖探讨苍南传统民
艺的新活法，组成“智囊团”出谋划策。
周迓昕觉得自己回到家乡，做点事情很
有意义。“江南的风景确实适合游客来深
度游玩。”他说。

利用电影宣传打造
“网红点”

实际上，这是周迓昕第一次回到浙
江研究文旅项目。此前他的合作项目除
了重庆，还有河南、湖北等地。“主要考虑
地方文化条件成熟。”他回忆起重庆二厂

的打造经历。
2014年，周迓昕接到一个文创项目

邀请，需要寻找场地承办艺术展览。在
寻觅过程中，他发现位于重庆市渝中区
鹅岭正街的一家废旧工厂。一打听，原
来是过去当地印制厂，当地人习惯称“二
厂”。随着工厂停工、环境整治，二厂面
临拆建。

“那里仿佛是被历史遗忘的地方，大
批废弃的楼宇，放眼望去一片荒凉。”周
迓昕说，那次考察，他前前后后围绕二厂
转了好几圈，记忆被拉回到二三十年
前。他突然蹦出了一个想法：打造文创
公园。

“城市发展到一定阶段，房地产市场
饱和，闲置的文化空间发挥新价值，给城
市带来新活力。”周迓昕保留了“上了年
纪”的建筑，甚至还原破烂的黄墙，同时
招引各种特色文艺、古典或潮流的小店
入驻，让现代、休闲和传统碰撞。这个冲
突式的创新念头让他有些亢奋，这也是
他给二厂取名“鹅岭贰厂文创公园”的
初衷。

打造网红打卡点也并不简单，需要
很强的运营思维。打造二厂，周迓昕说，
两件事情起到关键作用。一是关键人物
的支持，他邀请当地政府、学者、专家等

来此开研讨会，与此同时，邀请国际知名
建筑设计师参与合作；二是利用电影宣
传推广，让这里成为电影拍摄的热门
场所。

“当时也是抱着试试看的心态。”周
迓昕找到电影《从你的全世界路过》导演
张一白，恰巧他是重庆人，电影原打算把
取景地放在南京，周迓昕拉着张一白来
到二厂，还在改造过程中的二厂仿佛是
为电影而生，摄制组临时改变了拍摄
地。周迓昕还记得，电影放映后才4天，
尚未开业的二厂就已经围满了游客，不
少摄影师端着“长枪短炮”蹲在工厂里，
就为了拍一张电影同款照片。

这次成功让周迓昕觉得，盘活城市
存量资产，这一步走对了。“随着群众生
活水平提高，对城市生活文旅场景的需
求度也越来越高。”随后几年，重庆文旅
迎来翻天覆地的变化，包括二厂在内，像
洪崖洞、十八梯、千厮门大桥等地都在网
络上迅速蹿红。

温州人基因推动持
续创业

二厂的成功经验，有没有在其他地
方得以复制？听到记者的提问，周迓昕

连忙回应，“可千万别说‘成功’。”他给二
厂打及格分，形容其是一个“孵化器”，是
自己文旅项目的尝试，“时代风口一直在
变，文旅项目能否长红需要时间来验
证。”

周迓昕更希望将这种打造文旅项
目的模式，在多个地方进行尝试。通
过二厂项目，他带动了当地 100 多人就
业。“现在各地文旅很‘卷’，但其实不
是所有城市都适合发展文旅，也不是
所有文旅都会‘出圈’。”因此他在选择
项目上，尽可能选择年轻人较多、文化
底蕴深厚、文旅项目发展尚有空间的
城市。

河南安阳殷墟考古小镇，建有考古
科学体验馆，游客通过沉浸式体验一步
步了解考古文化。周迓昕带着团队在当
地进行了深度调研，结合城市文化与当
下年轻人的潮流，协助打造“考古文旅”
IP。“仅仅是推广传统文化无法长久，必
须让文旅项目结合时下流行潮流发展。”
在周迓昕看来，这也是城市有机更新的
真谛，在有机更新中满足群众新需求。
恰恰是符合群众当下需求的文旅产品才
能“一炮而红”，可以是一碗麻辣烫、一部
戏曲、一个特色街区，“总要让人觉得有
趣、好玩，有独一无二的体验，才有吸引

力。”
回到家乡，周迓昕尝试思考文旅

“出圈”的新方式。此次返乡行，他开始
考虑人居环境、江南水乡的特点，打造
新消费场景，他更愿意称自己“城市运
营商”，“文化、旅游和商业融合发展，也
许可以激发出城市新的产业链。”周迓
昕说。

现在周迓昕经常在各地出差，时间
掐分掐秒度过。在调研中，他逐渐了解
各地文化的差异性，对各地文旅发展有
了更清晰的认知。他给记者晒出自己的
飞行记录，已经走过 70 多个国家和地
区，“我热衷学习新事物，对各种文化都
很好奇。”和普通游客走马观花式的旅行
不同，周迓昕常背着包直接入住当地人
家，体验民风民俗。

从小热衷文艺，又折腾创业，周迓昕
觉得，也许是自己的温州人基因作祟。
现在他开始尝试做自媒体，对着镜头滔
滔不绝，一切话题
都绕不开城市、文
旅、有机更新和新
活力，希望自己的
文旅理念可以更好
服务到企业端、消
费端。

实施多个网红项目，温州文旅大咖周迓昕——

传统碰撞潮流传统碰撞潮流，，老街有了新活法老街有了新活法
本报记者 王艳琼 甘凌峰

在昏暗的案发现场，狄仁杰俯身细
查蛛丝马迹。最终，几片玫瑰花瓣，成为
破案的关键。

电视剧《神探狄仁杰》里，狄仁杰具
有敏锐的观察能力和超强的分析能力。
现实中，刑侦民警也像狄仁杰活跃在犯
罪现场，寻找线索、收集证据，为案件的
侦破提供重要依据。

日前，第四届全国刑事技术技能大
赛决赛在杭州举行，大赛首次以常见的
车内财物盗窃案件为原型，深入细致地
考察队员勘查、检验、分析等能力。刑侦
民警如何勘查现场？不同专业的刑侦民
警如何协作？赛后，在模拟盗窃车内财
物现场，我跟着浙江代表队一起，走了一
回破案流程。

现场勘查
不放过蛛丝马迹

浙江代表队 6 名队员是省公安厅刑
侦总队陈丰、温州市公安局廖博政、台州
市公安局李达、德清县公安局付立斌、绍
兴市公安局柯桥区分局李光旭和嘉善县
公安局周骏，省公安厅刑侦总队殷克华
担任领队。

现场模拟的是在某大厦露天停车
场，一居民的小轿车夜晚被盗，车主的两
条中华烟、两瓶茅台酒、2000 元现金丢
失，总价值约8000元。

现场的一个个设备，让我看傻了眼：
有的细长细长像激光灯，有的连着线像
麦克风，还有的镜面凸起像投影仪，着实
是“一个也看不懂”。

“这个是足迹发现光源，对现场提取
到的足迹打光以后，会更有立体感；那个
是多波段光源，对不同试剂提高反差效
果，看不清指纹和生物检材的情况下会用
到⋯⋯”旁边的队员周骏挨个仔细介绍。
原来，这些都是现场勘查的常用“神器”。

任务下达：我们要在 3 个小时内完
成现场取证、分析研判，拿出完整的分析
报告。领队殷克华立即给团队分工，两
个人负责寻找和提取痕迹物证，剩下 4
个人负责分析现场信息、研判案件的逻
辑关系。

分给我的活，是在殷克华指挥下同
队员一起勘查现场、提取物证和分析
结果。

为了节省时间，一接到“开始”的指
令，我就准备打开车门。殷克华赶忙拦住
我，“你想快点检查可以理解，但不能鲁
莽。现场勘查要遵循由远及近、由外及内
的原则，要先观察车辆周围环境。”

之所以如此，一是要判断案发现场
是否在监控范围，方便收集电子物证以
及确认现场勘查的重点排查区域；二是
寻找有无嫌疑人遗留下来的物品。然后
才是勘查车辆本身。

车辆不大，要排查的地方可不少——
首先，要查看门把手常规进入位置

有无痕迹：我提着专业光源，在前后车门
的门把手上不断切换角度照射，寻找线
索；查看车窗内外，是否有遗留下来的可
疑物证，这一环节必须小心谨慎，因为这
可能就是唯一的破案线索；此外，还要检
查车轮、车门附近有无物证。

接着，要钻进车内挨个检查座椅、脚
垫、储 物 箱 和 后 备 箱 是 否 有 DNA 证
据。触物留痕，这是失主丢失物品的地
方，也最有可能发现痕迹。

经过近 1 小时的勘查，我们共发现
27 处痕迹，按照先后顺序贴上标签并逐

一记录。这中间，我不断地弯腰、蹲起，
累得都不想动了。

提取物证
多专业队员协作

要成为一名专业的刑侦民警，确实
不是件容易事。收集物证过程中，每个
环节我都需要队员指点。

比如，怎么把发现的指纹无损提取
下来。殷克华手把手教我控制光照的角
度让图像更加清晰、如何采集等；调取监
控有哪些注意点，怎么操作追踪，我也是
在队员指导下逐渐“上手”。

光学提取指纹的操作，对我这种
“小白”来说相对友好。我走到标签附
近，殷克华拿着专业光源帮我对着指纹
上下照射。在不同角度照射下，指纹逐
渐清晰。随后，我拿起专业摄影设备对
着指纹，眼睛靠近取景器，拍摄光线与
指纹形成的最佳图像。一份指纹，提取
成功。

平时勘查现场，基本就是两三个专业
民警。这次大赛旨在考察多个不同专业队

员间相互协作，因此有涉及DNA、痕迹、电
子物证等不同专业方向的刑侦民警。

多种物证的叠加，大大提高了破案
效率。

“晚上10时30分，出现两个人。他们
一边走一边尝试拉路上车辆车门，到失主
这里拉开了。”旁边负责电子物证的队员
在调取监控的过程中发现了线索。

监控录像，是常见电子物证的一
种。侦查过程中，民警往往可以通过研
究嫌疑人的活动轨迹来寻找更多线索。
如 2018 年 5 月，衢州市区连续发生两起
抢夺案，受害人均被抢走金项链，衢州警
方借助监控数据，仅用10分钟就勾勒还
原了嫌疑人的行动轨迹，锁定了犯罪嫌
疑人马某。

在殷克华指挥下，我坐在另一台电
脑前，边听边操作，尝试调取案发现场附
近的监控：先确认哪几个街道的摄像头
拍摄到了嫌疑人，按照时间先后顺序调
取监控，再把相关录像取证、保存。

拔出萝卜带出泥，物证全部提取结
束以后，我们就可以逐一分析，让真相显
现出来了。

研判分析
让证据揭开真相

证据是会说话的。破案的关键一
步，涉及各种专业数据的具体分析。

殷克华之前就提醒我说：“外行人可
能看不懂。”比赛开始前几天，他就让我
搜集资料了解痕迹、电子物证、逻辑分析
的相关知识。

体验现场，我将刚搜集到的指纹文
件一个个拷贝到电脑里。“指纹比对怎么
处理？DNA 数据比对结果怎么看？”看
到手足无措的我，殷克华笑着拿过鼠标，
熟练地处理相关物证，生成并导出数
据。看着上下起伏、颜色不同的折线图，
我又是一头雾水。殷克华接着指导我分
析指纹比对结果和 DNA 结论，“现场痕
迹物证比对上了两名嫌疑人。”

由于是比赛，有些数据是直接给出
的。平日里，物证实验分析的过程并不
会很快，以 DNA 为例，至少要半天出结
果。痕迹对比，只是分析的其中一步。

刑侦民警破案时，通常要多种手段
同时进行。

“这边通过指纹没发现什么线索时，
那边通过监控说不定就已经确定嫌疑人
了。”说罢，殷克华打开比赛时队员根据
电子物证分析得出的结论给我看，“以烟
酒行为突破口，通过电子化手段发现了
相关人的交易记录、沟通记录等，结合现
场痕迹物证比对结果和时空轨迹，分析

并确认了嫌疑人身份。”
影视作品中，警察分析物证现场，总

会有个贴满各种照片和写有五颜六色字
符的小黑板，体验现场也有。我一边听
着分析，一边在队员指导下画出思维导
图，“4 个人，1 人幕后指挥、2 人实施盗
窃、1 人销赃；按照案前预谋、案中作案
和案后销赃 3 大块，串联起来 4 个相关
案件⋯⋯”

随着各个队员不断提供分析结果，
整个案件逐渐变得清晰：这是一起团伙
作案。未成年人 A 为了赚快钱，在网上
结识了成年人 B，并在其教唆下进行车
辆盗窃，专门在夜晚随机开启路上车辆
的车门，对未锁的车进行盗窃。盗窃以
后，将盗窃到的烟酒等以低于市场价的
价 格 卖 给 烟 酒 行 老 板 C，幕 后 主 使
是 D。

破案结束后，我好奇地问：“当刑侦
民警累吗？”“累，干什么不累呢？但累并
快乐着，真相水落石出那一刻的成就感
是无可比拟的。”殷克华说。

透过层层线索、不断抽丝剥茧发现
真相的过程，也让我真正感受到了刑侦
民警的严谨与不易。

勘查现场、提取指纹、分析物证，记者跟着刑侦民警——

现场学破案，当一回狄仁杰
本报记者 王 啸

才兴之江
人物名片人物名片

周迓昕 浙江温州人，重庆奥雅可是文化发
展有限公司董事长，重庆 TESTBED2 贰厂文创
公园创始人。2013 年被评为重庆十大风尚人
物，2020年当选为成渝十大文旅领军人物。

刑侦民警在现场勘查。

记者（右
一）参与相关
报告分析。
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